

*Contubernio
Reagan-Pinochet*

CRONOLOGIA DEL CONTUBERNIO REAGAN-PINOCHET

SEPTIEMBRE 1980-AGOSTO 1981.

24 de Septiembre de 1980: EN SANTIAGO ASESOR DE REAGAN

Roger Fontaine efectúa un viaje de propaganda por los países del Cono Sur como asesor para asuntos latinoamericanos de Reagan. En Santiago pronunció una conferencia titulada "Perspectivas de las relaciones entre EE.UU. y Latinoamérica".

21 de ~~Noviembre~~ ^{Octubre} de 1980: EL EX VICEPRESIDENTE DE EE.UU. LLEGO AL PAIS EN VISITA PRIVADA

Spiro Agnew llegó el domingo a Santiago en visita privada, realizará actividades comerciales. En relación con la actual campaña electoral para elegir presidente de EE.UU. dijo que: "sigo vinculado al Partido Republicano y en este contexto apoyo la candidatura de Ronald Reagan pero no soy su consejero".

5 de Noviembre de 1980: PINOCHET FELICITA ELECCION DE REAGAN

Pinochet se apresuró a dirigir sus felicitaciones al electo Presidente de los EE.UU., señaló que: "en los momentos en que toda la humanidad vive una aguda crisis es una esperanza que para todos los pueblos que como el nuestro desean que Norteamérica fortalezca su papel de líder en los asuntos mundiales". Pinochet agregó que Reagan puede tener la seguridad de que el gobierno y el pueblo "fieles a una larga tradición de amistad con EE.UU., cooperan sinceramente en los esfuerzos para preservar la paz, los valores de nuestra civilización y la solidaridad en el hemisferio"

6 de Noviembre de 1980: RESONANCIA DEL TRIUNFO DE REAGAN EN CHILE

El comentarista Alvaro Puga, asesor político del gobierno de Pinochet comentó: "los nombres del Presidente electo de EE.UU., Ronald Reagan y de Pinochet refulgirán iniciando una década de oro, porque son hombres destinados a impulsar la libertad y el orden que el universo espera". Afirmó que el triunfo de Reagan es el triunfo de los países libres frente al comunismo. Indicó que la política exterior norteamericana "llevará paz y tranquilidad al resto del orbe y, muy especialmente a Latinoamérica y, al mismo tiempo impedirá la expansión del comunismo soviético". Por otra parte el Ministro del Interior, Sergio Fernández, dijo que la victoria de Reagan abre grandes esperanzas para el mundo libre.

6 de Noviembre de 1980: MULTIMILLONARIO ROCKEFELLER EN CHILE

El Presidente del Chase Manhattan Bank, David Rockefeller, dijo el jueves último en conferencia de prensa, luego de haberse entrevistado con Pinochet, que su viaje a Chile se debe a que "tengo confianza en este gobierno, y quiero, a nombre de la entidad bancaria que represento, señalar que deseamos ayudar a invertir en este país". Refiriéndose a la conversación con Pinochet dijo que: "es un hombre fuerte que comprende bien los problemas del país y que gobierna con gran facilidad". Sobre las proyecciones de las inversiones norteamericanas hacia América Latina y, específicamente a Chile, puntualizó que: "el nuevo presidente de EE.UU. reconoce muy bien la importancia que tienen para EE.UU. las relaciones con el continente".

Interrogado sobre cómo podrá el nuevo mandatario de EE.UU. mejorar las relaciones con América Latina, existiendo diversos problemas en América Central y con mayoría de gobiernos militares en el Cono Sur, respondió que: "no sé exactamente cual será su decisión en estas cuestiones, pero sí puedo señalar que en su campaña electoral manifestó que tendrá una actitud pragmática".

6 de Diciembre de 1980: PINOCHET RECIBE CABLE DE REAGAN

El recientemente elegido presidente de los EE.UU., Ronald Reagan, envió un cable a Pinochet respondiéndole sus felicitaciones. La Cancillería informó a la prensa que en dicho cable el presidente de los EE.UU., junto con agradecer el mensaje de Pinochet, señala que: "espera con sumo interés el fortalecimiento de la cooperación entre Chile y EE.UU. a medida que avancen hacia comunes metas de paz y prosperidad para el mundo".

8 de Diciembre de 1980: PRINCIPALES SOCIOS COMERCIALES DE CHILE

EE.UU., Japón, Brasil, RFA son los principales socios comerciales de Chile, abarcando el 47% del comercio exterior total de Chile en los primeros diez meses (enero-octubre) del año 1980. El intercambio comercial total de Chile en estos primeros meses fue del orden de los 8.679 millones de dólares, de los cuales 4.076 millones corresponden a operaciones con los cuatro países citados.

8 de Diciembre de 1980: SUBSECRETARIO NORTEAMERICANO DECLARA EN SANTIAGO QUE MEJORARAN CONTACTOS CON CHILE.

Los contactos entre hombres de negocios de EE.UU. y Chile serán "mucho más fructíferos" durante la administración Reagan, afirmó el subsecretario de comercio de EE.UU., Robert Nath. El personero encabeza una delegación de 12 altos ejecutivos de la industria de repuestos y equipos automotrices norteamericanos. Por su parte el presidente del consejo para la exportación de productos automotrices de EE.UU., George Galster, expresó que la intención del grupo es más que vender establecer contactos permanentes con vistas a una eventual inversión futura en Chile. El consejo presidido por Galster agrupa a más de tres mil empresas especializadas en producción de elementos automotrices cuyas exportaciones mundiales superan los 500 millones de dólares al año.

6 de Enero de 1981: INVERSION EXTRANJERA EN CHILE

El 74% de la inversión autorizada corresponde a EE.UU seguido de Canadá con 13,8%, Panamá 2,5%, Inglaterra 2,4%, RFA 1,4% y Japón 1,2%.

11 de Febrero de 1981: VENTA DE ARMAS ES "LLUVIA DE ORO"

El periódico "Philadelphia Inquirer" destaca que el apoyo de Washington a los regímenes dictatoriales y represivos se convierte en "lluvia de oro" para el complejo bélico de EE.UU. Destaca que los suministradores de armas trazan grandes planes respecto a algunos países de América Latina, especialmente los regímenes de Pinochet, Honduras y Guatemala.

18 de Febrero de 1981: MATTHEI EN WASHINGTON

El miembro de la Junta, General Fernando Matthei, está en esa ciudad en visita privada, revelaron fuentes diplomáticas.

23 de Febrero de 1981: CANCELLER DESTACA LEVANTAMIENTO DE SANCIONES NORTE-AMERICANAS CONTRA CHILE

El canciller chileno Rojas Galdames calificó de "muy positiva" la decisión del Departamento de Estado norteamericano de levantar la prohibición de financiamiento a las exportaciones destinadas a Chile y la invitación a la Marina de este país para participar nuevamente en la "Operación Unitas". El anuncio estadounidense hecho ayer anuló dos resoluciones adoptadas por el gobierno del ex-presidente Carter cuando la justicia chilena no concedió la extradición de tres altos oficiales del ejército acusados de responsabilidad en el asesinato del ex-Canciller Letelier. El Canciller dijo que: "ahora los exportadores norteamericanos podrán acudir al financiamiento, a través del Eximbank y aprovechar nuestra enorme recuperación económica que es reconocida en los EE.UU. en todos los círculos financieros". Agregó que en los políticos la resolución norteamericana es importante porque ello refleja una muy buena disposición del gobierno del presidente Reagan hacia nuestro país".

23 de Febrero de 1981: OTRAS REACCIONES ANTE LEVANTAMIENTO DE SANCIONES POR EL GOBIERNO DE EE.UU.

Periódicos adictos al régimen de Pinochet se refieren al hecho en sus comentarios. Por ejemplo, "La Tercera" en su editorial del lunes señaló que las resoluciones del régimen que encabeza Reagan "demuestran la voluntad clara de mejorar las relaciones con Chile, tan afectadas por el gobierno anterior a raíz de su conducta abiertamente intervencionista, vigorosamente rechazada por nuestra nación, sus autoridades y su pueblo". Agrega que "comienza a quedar atrás, como se esperaba, una página negra en las relaciones chileno-norteamericanas, en que se confundió la política con lo económico y lo militar, y que no se vaciló en aplicar sanciones a nuestro país por no seguir un esquema satisfactorio para Washington y no acatar la línea de conducta que se pretendió imponernos". Destaca luego el editorial la importancia "de que la Armada Nacional, reconocida como la más eficiente de América esté presente en los ejercicios como los "Unitas" de tanta importancia para la seguridad del hemisferio.

Otro periódico chileno "El Mercurio" también destacó ampliamente y alabó la eliminación de las medidas contra Chile decididas por el gobierno anterior y destacó la "progresiva mejoría en las relaciones entre Chile y EE.UU.", lo que obedece a un conocimiento más cabal de la evolución política, social y económica del país.

25 de Febrero de 1981: VISITA CHILE EMISARIO DE REAGAN

EL General Vernon Walters anda en gira por América Latina, en cumplimiento de misión especial que le encargara Ronald Reagan. Walters fue sub-director de la CIA entre 1972 y 1976. Tuvo destacado papel en las sucesivas conspiraciones desde la que costara la vida al General René Schneider, en 1970, hasta la que condujo al montaje y organización de la Dina, y las operaciones internacionales que terminaron con el asesinato de destacados personalidades, entre ellas la del ex-Ministro y Embajador, Orlando Letelier, en Washington.

26 de Febrero de 1981: REACCIONA LA PRENSA ESTADOUNIDENSE

El diario "New York Times" informó que durante su estancia en Washington, el Cdte. en Jefe de la Fuerza Aérea de Chile, Matthei sostuvo reuniones con varios jefes militares del Pentágono y fue recibido por el Gral. Allen, Jefe del Estado Mayor de la Fuerza Aérea de EE. UU.. El objetivo de la secreta gira de Matthei es hacer nuevas y grandes adquisiciones de aviones y armamentos para el régimen de Pinochet. Con esa misma misión partirá a otros países de Europa. Por otra parte el diario "Cristian Science Monitor", de EE.UU., afirma que el levantamiento de las sanciones puede ser calificado como "una recompensa al régimen de Chile por su política de brutales atropellos de los derechos humanos y acciones terroristas, no sólo en Chile sino también en el extranjero, incluido el territorio de EE.UU. Añade que la anulación de las sanciones impuestas a raíz de la negativa de Pinochet de entregar a los asesinos de Orlando Letelier, "contradice totalmente las recientes declaraciones del Sec. de Estado, Haig sobre el firme propósito de luchar contra el terrorismo. En su esencia, esa decisión es un estímulo del terrorismo", dice el diario.

26 de Febrero de 1981: GENERAL VERNON WALTERS EN CHILE

Durante casi una hora sostuvieron una entrevista Pinochet y el Gral. Vernon Walters, enviado especial de Ronald Reagan. No se entregó mayor información al respecto. Con anterioridad se reunió con el canciller René Rojas Galdames con quien analizó problemas generales de las relaciones bilaterales y de la situación en Centroamérica, según diera a conocer el propio Galdames. Walters habría entregado a Pinochet una amplia información sobre la crisis que sacude a América Central, además de "pruebas concretas" sobre la ingerencia soviética y cubana en la región. Tal como lo hiciera con otros mandatarios del hemisferio, Walters desarrolló su gira en el marco de una política de acercamiento con los países amigos y aliados. Luego del encuentro Walters-Pinochet, ambos se dirigieron al Club de Campo del Ejército, donde estaban presentes el Canciller, altos funcionarios de gobierno, almirantes y generales.

Al poner fin a su visita de dos días, Walters expresó en Santiago que el gobierno de EE.UU. no tolerará que países extracontinentales derriben por la fuerza los regímenes establecidos en América. Y agregó, "en todas partes donde llegué fui bien recibido; no vine a pedir nada sino a informar". Walters se apresuró en rechazar las versiones que lo vinculan al Gral. Manuel Contreras, jefe de la Dina, organización terrorista especializada en la desaparición de prisioneros políticos y en los atentados contra personalidades chilenas realizadas en diversos países. Señaló que lo conoció siendo jefe de la CIA cuando Contreras fue a EE.UU., "como lo hacen casi todos los jefes de servicios de informaciones". Indicó que estuvo con él en dos ocasiones en 1975 y "desde entonces no lo volví a ver".

3 de Marzo 1981: DECLARACIONES DE KENNEDY

El senador demócrata norteamericano Edward Kennedy, formuló un comunicado de prensa donde hace fuertes objeciones al levantamiento de las sanciones económicas al régimen de Pinochet y al permiso otorgado a

este para que participe en ejercicios navales interamericanos. La misma administración norteamericana que ha hecho de la lucha contra el terrorismo internacional una de sus grandes prioridades se asocia ahora con un régimen militar implicado en la represión de sus ciudadanos sino también en el asesinato de su ex-Canciller Letelier en Washington", señaló Kennedy. Agregó finalmente que, "EE.UU. no debe aprobar actos de terrorismo en ninguna parte del planeta. Pero, en el caso de Chile la administración Reagan ha fracasado en su primer examen".

8 de Marzo de 1981: GOBERNADOR YANQUI EN SANTIAGO

El Gobernador Republicano del Estado de Iowa, Robert Rey, llegó a Santiago, la prensa local ha hecho gran eco de su llegada. Rey expresó el deseo de interiorizarse del estado de la economía chilena. Auguró buen futuro a las relaciones entre Chile y EE.UU.

21 de Marzo de 1981: REITERACION DE ENTREGA DE RIQUEZAS

El Gral. Herman Brady, Presidente de la Comisión Nacional de Energía (con rango de ministro) declaró que las compañías norteamericanas "Exxon" "Phillips Petroleum" y "Atlantic Richfield" tienen derecho exclusivo a la prospección y explotación de los ricos yacimientos petrolíferos del sur del país.

9 de Abril de 1981: ANUNCIAN MAS SOPORTE MILITAR DE EE.UU A CHILE

Walter Landau, embajador de EE.UU en Santiago, expresó antenoche que el gobierno de EE.UU. está estudiando la inclusión de Chile dentro del plan de entrenamiento a las FF.AA. de los países firmantes del Pacto de Rio de Janeiro. El gobierno de Reagan ha solicitado 5,6 millones de dólares para destinarlos a este programa militar, pero no incluyó a Chile, Argentina, Paraguay y Uruguay y otras naciones del continente. Landau, que conversó durante una hora con el canciller Rojas, dijo que "desconocía las razones de la no participación chilena en el programa".

13 de Abril de 1981: SE REDUCE "PELIGRO DE LA INTROMISION MARXISTA EN AMERICA DEL SUR" - AFIRMA CATEDRATICO

El catedrático Paul Sigmund, de la Universidad de Princeton, afirmó el domingo en Santiago que el peligro de la intromisión marxista se ha reducido y, en cambio, las posibilidades de gobiernos democráticos de centro son más amplias.

Según Sigmund el porvenir democrático en Centroamérica es muy difícil debido al problema de la guerrilla, como es el caso del El Salvador, la influencia cubana en Nicaragua, y los problemas económicos y políticos que afectan a Costa Rica. Sostuvo, en cambio, que hay una nueva economía en Iberoamérica, que se aprecia en la apertura del comercio exterior, en el aumento de las exportaciones no tradicionales y en la reducción del ritmo inflacionario, a excepción de Brasil. Sigmund es Director del Proyecto México del Programa de Investigación para estudios en desarrollo de la Universidad de Princeton. De visita ahora en Santiago ha resaltado el desarrollo económico que se advierte y que Chile tenía necesidad de un gobierno autoritario para reorganizarla, disminuir la inflación e hiciera cambios estructurales

20 de Abril de 1981: EE.UU. CREA ORGANIZACION SIMILAR A LA OTAN
EN EL ATLANTICO SUR

"El Mercurio" señaló ayer que EE. UU. insiste en crear en el Atlántico Sur una organización similar a la OTAN, integrada por Chile, Argentina y Brasil. Se basa tal información en declaraciones emitidas por el Contralmirante Clarence Hill, actualmente de visita en Chile. Dicho militar señaló al diario que su gobierno se propone integrar un comando sudamericano de la Marina de Guerra de EE.UU. para coordinar acciones de los cuerpos navales de esas naciones y realizar maniobras conjuntas. Con la creación de esa alianza militar denominada OTAS, Washington pasaría a controlar las principales vías marítimas de importancia estratégica entre los océanos Pacífico y Atlántico. También declaró que no se puede operar UNITAS, acción de pruebas conjuntas de las armadas de EE.UU. y América Latina sin el concurso de la Armada de Chile. El Contralmirante Hill, retirado después de 35 años de servicio publicó un reciente artículo en el American Foreign Institute. En él indicaba que los marinos chilenos "se mantienen pro EE.UU., pese al tratamiento que han recibido de manos de los llamados activistas de los derechos humanos en el Departamento de Estado de USA" Agregó Hill que cuando el gobierno de Carter bloqueó la participación de Chile en las Operaciones UNITAS quiso demostrar algo, pero sin quererlo demostró otra cosa y esta es que no podemos operar sin el apoyo de Chile. Señaló el alto oficial de la Marina de EE.UU. que al no participar Chile en la operación UNITAS del año pasado los barcos norteamericanos debieron regresar hacia la zona del Canal de Panamá, simplemente no pudieron pasar por el Cabo de Hornos a Argentina sin el apoyo logístico de los chilenos, afirmó Hill.

24 de Abril de 1981: ARMADA CHILENA PARTICIPARA EN OPERACION UNITAS

La Escuadra de Combate de la Armada Nacional participará en Octubre en la XXII versión de la operación UNITAS. El anuncio fue hecho por el Almirante José Toribio Merino. Este se reunió en audiencia especial con el Contralmirante Peter Curry, Comandante de las Fuerzas Navales de EE.UU., para los ejercicios anuales que realizan las marinas del continente. Las maniobras conjuntas se realizarán entre el 5 y el 13 de Octubre, en aguas territoriales chilenas entre los puertos de Antofagasta y Talcahuano. Desde 1978 Chile no participaba en los ejercicios mencionados.

15 de Mayo de 1981: MATTHEI EN WASHINGTON

A Washington partió Fernando Matthei, Comandante en Jefe de la Fuerza Aérea de Chile. Participará en la XXI Conferencia de Comandantes en Jefe de la aviación militar de los países americanos.

18 de Mayo de 1981: UNITAS

Con la participación de un submarino atómico norteamericano y la realización de actividades anfibas se efectuará en Octubre la Operación UNITAS XXII, entre las fuerzas navales conjuntas de EE.UU. y Chile, informó el Jefe del Estado Mayor de la Armada, Cap. de Navío Rolando Vergara. El submarino atómico norteamericano "Skamps" sería según el alto jefe naval la atracción de este año de las operaciones bilaterales así como también la realización de desembarco en el litoral de infantes de marina.

3 de Junio de 1981: MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES CHILENO SE ENTREVISTARA CON IDEM NORTEAMERICANO

El canciller chileno, René Rojas Galdames visitará EE.UU. y se entrevistará con su colega norteamericano, Alexander Haig, para discutir el curso de las relaciones bilaterales, así como también materias relacionadas con la situación en el hemisferio. Igualmente tendrá reuniones con otras altas autoridades del gobierno y del Congreso norteamericano. Mencionó Rojas Galdames una reunión con la representante de EE.UU. en la NU y una serie de conferencias con los miembros republicanos y demócratas de la Comisión de RREE del Senado.

8 de Junio de 1981: NUEVO EMBAJADOR ANTE LA CASA BLANCA

El nuevo embajador ante la Casa Blanca, el ex Ministro de Minería, Enrique Valenzuela, declaró que tras siete años de profundos cambios internos, Chile no tiene nada que pedirle a EE.UU. y que eso coloca al país en una posición más digna. Sostuvo que en vez de pedir el gobierno chileno un diálogo positivo con el Departamento de Estado, puede ofrecer en esta zona estabilidad política y económica; clima muy distinto al que vive centroamérica. Las declaraciones del diplomático, que asumirá sus funciones en Julio, se produjeron en vísperas de la partida a Washington del canciller René Rojas Galdames, para una visita oficial de 10 días. Rojas iniciará sus contactos oficiales cuando se entreviste con el vice presidente George Bush. También lo hará con el Sec. de Estado, Haig y, con la embajadora de EE.UU. en Naciones Unidas, Jeanne Kirkpatrick.

5 de Junio de 1981: ALMIRANTE NORTEAMERICANO DE VISITA

El Almirante Harry Train, jefe del comando Atlántico de EE.UU. y jefe de la Flota del Atlántico visitó a Pinochet, Merino y Forrestier. Afirmó que la Armada chilena es sólo comparable con las mejores del mundo. Dijo que para evaluar a las armadas hay que considerar no sólo el número de sus unidades sino también su herencia marítima y su tradición de ganar guerras. El cable también señala que el Almirante manifestó que los EE.UU. están dispuestos a coordinar las acciones defensivas de los países de América Latina sin la creación de la OTAS y temporalmente sin la participación de Sudáfrica. El Almirante que había visitado Uruguay y Argentina hizo ver que Inglaterra desea también jugar un papel coordinador junto con los EE.UU. Train dijo que EE.UU. y su gobierno desean transformar el Atlántico Sur en zona análoga al Océano Indico.

8 de Junio de 1981: ENTREVISTAS DE ROJAS GALDAMES CANCELLER CHILENO

El canciller chileno René Rojas Galdames consideró hoy con el Vice Presidente de EE.UU. George Bush, la forma de mejorar las relaciones bilaterales entre ambos países, tras el deshielo registrado desde la instalación de Ronald Reagan. Rojas Galdames conversó con Bush durante casi una hora en la primera de una serie de entrevistas de alto nivel. Fuentes diplomáticas señalaron que Bush aceptó una invitación de Rojas Galdames para visitar Chile en fecha que sería contratada más adelante. La visita es la primera de un Canciller chileno para mantener conversaciones con las más altas autoridades de EE.UU. desde el golpe militar de 1973. Fuentes chilena dijeron que la reunión se realizó en un ambiente de gran cordialidad, indicativo de la excelente disposición de ambas partes y, Bush manifestó sentir

se impresionado de las estadísticas que le citó el Canciller para ilustrar el proceso de recuperación económica de Chile. Aprovechó para transmitirle saludos de Pinochet y la satisfacción de su gobierno por el nuevo giro de las relaciones con EE.UU. Rojas Galdames se entrevistará con el Sec. de Estado Alexander Haig, con el sub-secretario de Defensa y con la embajadora ante la NU Jeane Kirkpatrick, así como miembros permanentes del Senado.

17 de Junio de 1981: OBSERVADORES ARGENTINOS DESTACAN PAPEL PRIVILEGIADO QUE WASHINGTON ASIGNA A PINOCHET

La conclusión fundamental observada en Buenos Aires del viaje a los EE.UU. de Rojas Galdames es el papel privilegiado que Washington asigna a Santiago en la promoción de un sistema militar en Sudamérica.

22 de Junio de 1981: ROJAS GALDAMES SE JACTA DEL APOYO DE REAGAN

El Canciller de Pinochet, Rojas Galdames, aseguró que el gobierno de EE.UU. "tiene muy buena disposición" hacia su régimen. Se declaró muy satisfecho por la acogida que encontró en Washington y destacó que altos funcionarios del gobierno de Reagan visitarán Chile próximamente, entre ellos Jeane Kirkpatrick, embajadora yanqui ante Naciones Unidas.

24 de Junio de 1981: MERINO A EE.UU.

Fuentes navales informaron que José Toribio Merino viajará a EE.UU. en visita oficial. A partir de abril último ambas marinas han estrechado lazos al resolverse la participación de Chile en la Operación UNITAS XXII.

27 de Junio de 1981: PINOCHET ELOGIA SITUACION RELACIONES EE.UU.-CHILE

Pinochet dijo que se produjo un impulso favorable en las relaciones bilaterales Chile-EE.UU. con la reciente visita de René Rojas a ese país. "Creo que el camino es bastante favorable para Chile". Descartó Pinochet la posibilidad de visitar EE.UU. porque "no me estoy moviendo de Chile".

4 de Julio de 1981: FORTALECIDAS RELACIONES ENTRE CHILE Y EE.UU.

El embajador de EE.UU. en Chile, Walter Landau, afirmó que las relaciones entre Chile y EE.UU. se han fortalecido desde que asumió Reagan. Al celebrarse en dicha sede diplomática el aniversario de la independencia de EE.UU., declaró que: "es indudable que las relaciones bilaterales se han visto fortalecidas y revitalizadas desde que asumió Reagan".

17 de Julio de 1981: EE.UU. PREOCUPADO POR LOS PAISES CENTROAMERICANOS

John Williams, enviado especial del presidente Reagan, afirmó que "mejorar la situación económica centramericana es la mejor arma contra la infiltración comunista". Se entrevistó en la tarde de hoy con Rojas Galdames y Pinochet.

26 de Julio de 1981: RELACIONES CHILENO NORTEAMERICANAS

Las relaciones chileno-norteamericanas se estrecharán aún más, anunció el Vice Comandante del Ejército de Chile, Tte. Gral.

Washington Carrasco, tras una visita a EE.UU., invitado por el ejército de esa nación. Declaró que el gobierno del Presidente Reagan decidió estimular los vínculos con los países amigos, entre los que se encuentra Chile. En su visita a EE.UU. se entrevistó con altos jefes militares entre ellos John Vessey, sub-jefe del Estado Mayor del Ejército y presenció maniobras militares de varios estados.

31 de Julio de 1981: NORTEAMERICANOS EN CHILE

Una delegación de militares estadounidenses, encabezada por el Tte. Gral. W. Naty, comandante de las bases norteamericanas en Panamá, llegó a Chile invitado por Pinochet. Esta visita es una respuesta a la que diversos oficiales chilenos han realizado ultimamente a los EE.UU. invitados por el Pentágono y el Departamento de Estado.

31 de Julio de 1981: JEANE KIRKPATRICK EN AMERICA LATINA

La representante permanente de los EE.UU. ante Naciones Unidas saldrá esta semana de gira por América Latina visitando Venezuela, Argentina, Uruguay, Chile, Perú, Ecuador. El elevado interés de los observadores políticos respecto de este viaje se debe a que se la considera la especialista principal para América Latina en el gobierno de Reagan. La política exterior de la nueva administración en dicha región se elabora en gran medida sobre la base de las recomendaciones de la representante estadounidense en la NU.

31 de Julio de 1981: A PROPOSITO DE J. KIRKPATRICK

Mañana martes termina su visita a Santiago el Cde. en Jefe del Comando Sur del Ejército de EE.UU. Esta visita ha coincidido con la gira de J. Kirkpatrick, que según la cancillería de Pinochet es "un gesto político de gran importancia e implica un mejoramiento de las relaciones entre los dos países, pues se circunscribe en un cuadro de intensificación de las vinculaciones bilaterales".

4 de Agosto de 1981: ROJAS GALDAMES CONFIRMA INVITACION A BUCH

El canciller René Rojas Galdames confirmó que ha invitado al Vice presidente de EE.UU., George Busch y que la invitación ha sido aceptada, pero que aún no hay fecha. Declaró lo anterior luego que un periódico informara que Busch llegaría a Santiago en noviembre de este año. France Press informó que tanto Busch como Kissinger visitarían Chile a fines de este año.

4 de Agosto de 1981: TERMINA VISITA A CHILE DE NUTTING

El lunes por la noche puso término a su visita a Santiago el Comandante en Jefe del Comando Sur del Ejército de EE.UU. Tte. Gral. Wallace Nutting, quien viajó invitado por Pinochet. Durante su estadía en Santiago se entrevistó con jefes de gobierno, militares y ministros. Al abandonar el país declaró que EE.UU. desea que Chile y Argentina superen en forma pacífica su conflicto por la posesión de la austral zona del Canal del Beagle. Advirtió que EE.UU. ya se cansó de ser el papá de otras naciones, ahora cada cual arregla sus propios problemas, la actitud de mi

país sólo puede ser una sola; absoluta neutralidad. Calificó de errónea la política exterior aplicada por el Gob. de Carter y que condicionó la ayuda militar al respeto de los derechos humanos. A la larga la política de Carter se convirtió en una espada de Damocles, afectando a los países amigos y no a la URSS a la que estaba dirigida en su esencia. Ahora con Reagan estamos en una etapa distinta en la cual se reconoce que hay instituciones militares importantes, que el aislamiento no ayuda y no podemos desconocer que los regímenes cívico-militares se forman frecuentemente en beneficio del pueblo trabajando por objetivos comunes. En un gobierno fuerte los países logran un desarrollo social y económico más estable, reciben una mayor educación acerca de sus instituciones nacionales y, en estas circunstancias la educación del pueblo es más fructífera. Sin embargo, estos regímenes deben tomar en cuenta que para gobernar necesitan de buenas relaciones con los gobernados y obtener, a través de sus obras, apoyo total. Sobre la reanudación de la ayuda militar de EE.UU. a Chile, anticipó Nuttin que un primer paso se dará en enero, cuando viaje un oficial militar a la Escuela de las Américas de Fort Gullick, en Panamá, para una permanencia de dos años.

4 de Agosto de 1981: ROJAS GALDAMES CONFIRMA VISITA A CHILE DE KISSINGER

El canciller Rojas Galdames confirmó ayer la visita en noviembre de Kissinger. Indicó que el ex Sec. de Estado norteamericano fue invitado a participar en un encuentro por ICARE (Instituto de Capacitación de Empresas) y que dictará una conferencia en la academia diplomática Andrés Bello, en el Palacio de Gobierno. Asimismo se reunirá con autoridades de alto nivel gubernativo.

Al mismo tiempo, fue anunciada la llegada, por ese mismo mes, de Richard Nixon, quién -de acuerdo a informaciones proporcionadas por Francisco Rodríguez, gerente de la Editorial Planeta- llegará a Santiago para promover su libro "La verdadera guerra". Dijo Rodríguez que Nixon podría haber viajado antes, pero que debido a la gran cantidad de guardaespaldas que usualmente los acompañan se duplicaba el costo.

Ambas visitas coincidirían con la del vice-presidente de EE.UU., George Bush.

7 de Agosto de 1981: DECLARACIONES DE LA KIRKPATRICK EN SANTIAGO

La embajadora de EE.UU. ante la ONU instó a los países occidentales a estrechar vínculos para responder los avances del bloque socialista en los foros internacionales. Dijo que la ONU había fracasado si se consideraban los objetivos para los cuales fue creado, cuales son los de alcanzar una paz y una armonía entre las naciones del mundo. Pero, aclaró, si se mira desde otro punto de vista, la ONU constituye un desafío político al que hay que entregar los mejores esfuerzos.

En su visita de cuatro días, comenzó entrevistándose ayer con Pinochet, con el canciller Rojas Galdames y con la Ministra de Justicia, Mónica Madariaga. Reconoció que Chile tiene un formidable desarrollo económico, social y político, según indicó Rojas Galdames, quien reiteró: "es una admiradora muy clara de nuestros logros y lo reconoce". A su vez M. Madariaga dijo: "ella cifra grandes esperanzas en la voz de la embajadora en Naciones Unidas, en la lucha de la humanidad contra el flagelo del comunismo".

8 de Agosto de 1981: SIGUEN DECLARACIONES DE LA KIRKPATRICK-

LLamó a las naciones occidentales a actuar en conjunto a fin de aumentar su fuerza dentro del organismo internacional. "Si Occidente continúa con su política de no dejar terreno, contestar ataques, demostrar contradicciones, impresionará y fortalecerá a países timoratos, frente a la política de bloques impulsada por la URSS". En conferencia que diera la embajadora en la Academia Diplomática Andrés Bello se refirió a la dinámica de la política interna de EE.UU., Destacó la importancia de agencias dependientes de ONU que cumplen una función humanitaria relevante, "Pienso que una de las razones por las cuales es importante tratar de recuperar una voz política más poderosa para las naciones occidentales, es impedir la politización y destrucción de esas agencias humanitarias, que está siendo progresivamente divididas por grupos más extremistas".

8 de Agosto de 1981: SOBRE LOS PAISES LATINOAMERICANOS

Afirmó J.Kirkpatrick, que han jugado un papel indignificante en la ONU, si consideramos la población de América, su economía, sus potenciales militares, así como su importancia estratégica, parece extraño que haya tenido poco peso en la organización mundial por lo cual es necesario que países occidentales desarrollen una mayor capacidad para actuar en conjunto.

El viernes la embajadora se reunió con altos personeros de todas las ramas de las FF.AA. para analizar la seguridad hemisférica. Según algunas fuentes, la embajadora no solicitó el envío de tropas chilenas al Sinaí. Por su parte, luego de reunirse con la representante norteamericana, el vice-canciller subrogante, Ernesto Videla, señaló que hay plena coincidencia del gobierno chileno con EE.UU. en cuanto a seguridad hemisférica y en el objetivo de impedir el avance del comunismo en centroamérica y en el continente en general.

9 de Agosto de 1981: "EL MERCURIO" ANALIZA VISITA DE LA KIRKPATRICK

En su editorial del domingo último, dicho diario analiza la visita de la embajadora de EE.UU. ante la ONU señalando que la política hemisférica de EE.UU. debe contribuir a la seguridad de ese país y permitir el desarrollo soberano de naciones como Chile. Agrega que la posición de la diplomática no es sólo personal sino que refleja la política de Reagan y su gobierno. Agrega que EE.UU. "ha caído en la cuenta que la política internacional de bloque juega muy desfavorablemente para ellos en la ONU en vista de la regla que a cada nación le corresponde un voto, resalta luego que así como debe haber un costo político o económico al oponerse a los intereses vitales de Occidente "así también debe existir solidaridad y ayuda para los países amigos y para los que han servido o sirven aquellos intereses vitales. De esta manera -afirma "El Mercurio"- hay motivos muy importantes a muy largo plazo que justifican la vinculación de EE.UU. y Chile en la búsqueda de un reforzamiento de la política hemisférica. Dicha política ha de contribuir a la seguridad de los EE.UU. permitiendo, al mismo tiempo, el desarrollo soberano de las naciones como Chile.

(Información obtenida de cables noticiosos de diferentes agencias).